
重庆望变电气（集团）股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

 

 

 

 

投资者关系 

活动类别 

特定对象调研 

媒体采访 

新闻发布会 

 现场参观 

其他 

 

分析师会议 

业绩说明会 

路演活动 

 电话调研  

调研人员（单位） 国海证券、交银基金、重庆德睿恒丰资产管理有限

公司、北京真科私募基金管理有限公司、西藏文储

投资基金管理有限公司 

调研时间 2022年 6月 30日-2022年 7月 5日 

调研地点 电话会议、现场参观 

上市公司接待人员 董秘兼财务负责人 李代萍、证券部相关人员 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

投资者关系活动主

要内容介 

1、取向硅钢有关问题 

（1）就投资者关心的八万吨新建新材料项目相关

问题做一个大体的情况介绍。 

答： 

该项目旨在生产 085 及以上牌号的高牌号取

向硅钢，属于现有硅钢生产线的扩展和升级。项

目已于 2022 年 7 月 4 日经股东大会审议通过，现

目前正在有序推进中，预计建设周期为 2 年。 

公司与上游供应商有稳定的合作的基础，本

项目建成后不会存在原料供给跟不上等问题。 

纵观整个取向硅钢市场，高牌号取向硅钢属

于特钢类市场里的小众领域，其在技术参数上要

求更高，制造工艺和设备复杂，成分控制严格，

在实际生产中存在诸多影响其性能的因素，公司

也在持续通过技术改进、加大研发投入等方式，

来不断优化牌号结构和提升高牌号产品占比。公

司生产高牌号取向硅钢的主要专业设备均外购自

欧洲、日本等发达国家。经过近年的技术沉淀，

公司已与国外先进企业建立了较为稳定的联系，

故在供货方面有一定程度的保障。购买设备是需

要双方进行长时间的技术交流、确认相关技术参

数、进行详细设计审查等事项后才能进行设备采



购，故对业务陌生的投资企业来说存在一定的准

入门槛。 

此外，就取向硅钢生产技术而言，公司与宝

武、首钢之间存在一定的差距。宝武、首钢均为

全工序生产且生产的高牌号取向硅钢占比较高，

宝武生产取向硅钢已有几十年，首钢也涉足该领

域近十年，公司自建取向硅钢生产线于 2017 年实

现投产，以宝武和首钢为标杆在紧紧追赶，但处

于民营企业中的领先地位。 

（2）公司现目前 HIB 取向硅钢牌号最高可以达到

一个什么水平？ 

答：公司现有生产线取向硅钢牌号主要为 85-100，

偶尔会有 80 牌号的产品，公司会不断优化产出牌

号结构，力求做到最佳水平。 

（3）未来几年的产能释放节奏是怎样的？ 

答：在维持现有的生产线产量的基础上，不断优

化产品牌号结构，公司投建的八万吨新材料项目

国内设备部分预计 12 个月内能完工，届时预估会

新增 2~3 万吨产能/年，关键进口设备预计于 2024

年 6 月到位，当年可新增 5~6 万吨产能，预计 2025

年达产。 

（4）取向硅钢生产线后续还有成本节约的空间



吗？ 

答：公司持续不断的对加工成本较高的罩式炉等

其他设备进行升级和改造，旨在降低电能和其他

成本，预计每年加工成本降幅空间在 3-5%左右。 

（5）公司高牌号取向硅钢的售价高于其他企业的

原因？ 

答：同一牌号的取向硅钢在单位铁损损耗上还有

进一步的区分，产品定价不仅依赖于牌号，还要

综合其他指标，包括但不限于单位铁损损耗。 

（6）公司普通取向硅钢是否有扩产计划？ 

答：暂无该规划，公司想蓄力于高牌号取向硅钢

的研发和生产。 

2、输配电设备有关问题 

（1）输配电设备未来的市场需求展望？ 

答：输配电设备的需求跟社会总用电量息息相关。

在“双碳”经济的影响下，国内电网改造带动能

效产品的需求急剧增长，再加上特高压建设、风

电、光伏、储能、充电桩建设、高铁、轨道交通

建设、数据中心等新兴产业和新能源产业的建设，

将进一步拉动输配电设备的需求。 

（2）输配电设备在手订单情况如何？ 

答：公司的在手订单都是超过一个月到两个月的



加工的量，历年均呈现一个稳定增长的水平。 

附件清单 (如有) 
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